第五章 九月五 日 協調会へ の救援要請

もに、 復旧に挺身 九月五日飛鳥 内務省施策への参与要請に関して報告する。 山 いまだ来訪できぬ彼への返信である。 の自邸で渋沢栄 は 甥の渋沢元治に向けて書簡を綴 この書簡でも栄一は地元での危機管理につい 2 た。 逓信省に奉職し て、 震災から て述べるとと の電力

沢栄一書翰 渋沢元治宛 大正一二年 -九月五

たし候、 職掌上御担任之廉々来示領意仕候老生も昨日新内相より招命有之、 食料之供給に尽力罷在候、 以て前闍臣に進言いたし置候、老生居住地滝野川町に於ても、罹災民救護之方法に付既に種々之施設、 は御尤と存候、 細書拝見仕候、真に意外之天災に候も、 殊に米之輸入に市内之警備秩序之回復に最以至急之手配を要し候義に付、去る二日特に渡辺得男を 右不取敢来示拝答まて如此御坐候 血洗島より種々之心配にて昨夜応援之助勢有之、 当方は兎も角も人手も多く自働車之用意も有之候に付、 先以御同様身体之無事なるを祝し候義に御坐候、 不 官舎に於て会見、 且今日中に野菜等之送物各家へ輸送之由 御省念被下、 種々救護方法御協議い 事変に対

九月五日

元治様

之方に御坐候、 (追伸) 穂積一族は無事同居い 是又乍序申添候也 たし候、 阪谷方其外とも色々之災厄又は危険は有之候も、 先以 比 較的 小難

[渋沢元治による解題

0 自分が復興事業二如何に微力を尽して居るかを御知らせ申し上げた、 で、 の手紙 交通機関もなく子爵の御機嫌を伺ふ余暇も思ふに任せなかつたので、御手紙を以て御機嫌御伺ひ、 は、 大正十二年の大震火災の後自分は逓信省所管の 震災地電灯電力復興事業に多忙を極め 其の御返事である て居る 且

項を決議し、数日後それを政府に建議した。 力し人心の安定を計るべし」と語った。 小石川原町 'に住む阪谷芳郎は九月三日渋沢元治をはじめ町内有力者の数名と協議し、 2 逓信省において震災復旧に献身した元治は、 その際 「渋沢氏は逓信省主任の電気技師なるを以て電燈の復旧に尽 災害の救済につ その後東京帝国大学教

1 三二九一三三〇頁 「渋沢栄一書翰」渋沢元治宛、 大正一二年九月 五日 (渋沢元治氏所蔵) 『渋沢栄一伝記資料』第三一巻

2

「個人の活動

男爵阪谷芳郎」

東京市編

『東京震災録』

別輯、

八二四頁

そこにおける元治の尽力のついては別稿で詳しく述べる 一九三九年には名古屋帝国大学の初代学長に就任した。 なお、 逓信省における緊急の震災対策

粛 報告のため、 の協調会館へ赴き、 九月四日の午後内務省において後藤内相と会談し、 こうして渋沢は翌五日から九日まで連日震災下の東京へ出張する 対処の方策について幹部との協議を開始した。 救援事業への参与を懇請された渋沢栄 罹災救援に係わる協調会の準備と内務省へ は そ の帰途芝公

調会に お け る 救援方策協 議 白白 石喜太郎手記

九月 四 E

協調会ノ活動希望ノ件 子爵八後藤 内 相ヨリ 書翰ニヨリ、 (金ヲ出スニアラ 同大臣ヲ官邸ニ訪問ス、渡辺得男随行、災害ニ対ス ズ、 人ヲ働カセル方) [中略] 協調会ヲ訪問シ内相ヨ ル応急策二関ス 一リ相談 ル - 3/22 -

関 ベシ添田 田 沢西氏ト 懇談セラ

九月五日

ズ、 午後子爵東京二出 次二東京商業会議所ニ至り 動、 白 石 随 行、 先ツ協調会二於テ添 ·服部両氏二会見 田 田 沢两氏等卜昨 Ė 来 ノ義二付協議ス、 具体案ナ

Ĺ

科

九月六日

子爵八午前九時半頃ヨ IJ 出動、 渡辺得男随行、 首 相 内 相訪問、 [中略] 協調会ヲ順廻シ

九月七日

九時飛鳥 山邸発、 子爵出 動、 白石随 行

先ツ内務大臣ヲ訪問セラレタレトモ在ラス、 [中略] 協調会二至リ、 添田 田沢两氏 塚本次官・ 1 種々協議ヲナシタル後帰途二就 池田社会局長官卜面会、 救護 二関 カ ル スル協調 会

青年の教育と修練を重視し、 米騒動の勃発のなかで社会政策を重視する た 渋沢が救援事業への参与を内務省から要請されたのは、 のは 添田敬一郎および田沢義鏞が彼をとくに補佐し 食糧の配給と情報の周 〈青年団運動〉 知 さらに 〈新官僚〉 への支援を訴えていた。これら幹部を中心としてまず協調会が対処 は救済病院の設置であった。 に属していた。 た。 協調会の創立者としてであり、これを受けて同会の常 か って内務省に在職した添田 また、 同じく内務省に務めた田沢は、 は、 労働運動 の進

渋沢栄 _ 「大震災の 追想と所感」 そ 0

- 4/22 -

通 をやりました。 0 そ ぜずと云ふ 途が れか なくて困る、 ら協調会は何をやつたら宜からうと云ふことを頻に相談 やうな風で、 それから新聞が些とも出ないものです 焚出の手配をして呉れと云ふ 是は困るから幾らか其間に立つて心配をしようと云ふの か 5 5 陸軍から釜を借りて来て、 情報が通じない、 して、 第一に救護局に相談 所謂下情上達せず、 で、 何 五箇所に情報案内所 でも一週間余り焚出 して見た所が焚 上意下に

一白石喜太郎手記」 大正 二年 (財団法人白石喜義氏所蔵) 『渋沢栄 伝記資料』 第三 巻 五四四 一頁

1

- 5/22 -

ます。

講じ ではあるが幾らか他の場所よりは設備も届いて居ります。 ると三百人位まで這 0 研 護事務局でも ラ 究に過ぎませ ツクを造 は三つの ました。 勧めを承つて、 た 今 0 ٧١ 協調 と云ふ つて人を収容することを協調会自身にやつ 院、 ほ其他に失業者 会の向ふに病院を設けました、 やると云ふ ぬが つて、 やうな希望も ーっ 十分に力を入れませうと言うた結果がさう云う事になつたのであり λ ŋ は負傷 前に申す焚出 是も暫 ませ 事に う、 あり 者の病院、二つ 0 なつて居るか 処置、 0 間や 私も徳川さんと御一緒に行つて実地を視察しましたけ ましたが、 情報、 労働者宿泊所の ź し ら、 バラツクの建築には時 それから 是は済みましたけれども、 た。 は通常病院、 今差向 後 に 横浜に 処置と云ふやうな事に付て研究し V たら宜からう、 てやら 新聞が出来るやうに 是は協調会の仕事でありますが、 其一つ 一つ、 ぬでも宜か は直ぐ協調会の側に出来て居るが 深川に一つ、 ,が掛 成べ 今現に、 か らう、 く労働者部類に属す る、 なつて止 且つ大分東京市でも 専ら力を尽してや 三箇所許り 寧ろ病 め て居りま れども、 院が必要だと云 ました。 特に内務大臣 を造ることに る者 す バ ラツ 全部 0 0 ħ て居る 入れ 済 n

進展へ対処し、 九 九年財界首脳と内務官僚によって設立された財団法人協調会は、 労使協調を掲げて労働者への保護や教育を使命としていた。 第一次世界大戦以降におけ 大原社会問題研究所の『労働年鑑』

二四号 大正 栄 一三年 「大震災の追想と所感 月 第四二一 -四四頁。 一二」『銀行通信録』 『渋沢栄一伝記資料』 第七六巻第四五五号、 第三一巻、 五四五 三三頁

するため、 号には、 **倉敷紡績の経営者大原孫三郎により同年二月に設立され** 協調会の設立と計画が記録され る。 因みに大原社会問題研究所 \$ 労働問題および社会事業に対

立 及 75 労働 問題解決中 -央機 関設置 0 計 画 **司**日 本労働年鑑

働者 其解決 しめ、 決をなすべ 解決機関設置 其目的 0 (四) の資に供 なして労働者の知識及能力の啓発増進を計り、 後援、 及事業は き一つの 内 の件に就き協議を為し結局大体次の如き基礎を立てた。 相官邸に於て徳川家達公、 協議に対 其子弟の教 \equiv 民設機関を設け、 労働紹 する仲裁の労を取る為適当なる機関を設け、 労働者の教育、 育、 住 介の中央機関たる役目を為し、 宅の周旋等の事をなさしむるにある 此機関は労働者に偏せず、 清浦奎吾子、 並びに訓練等に努力し、 $\tilde{\Xi}$ 渋沢栄一男、 労働者関係の諸問題に就き内外の 且各地に於け 資本家に組せず純然た 其為に或は新聞雑誌 大岡育造氏、 先づ中央に労働問題に関す £ と云 ď, 主なる各都市に支部を置 る労働紹介 ので 床次内相等相会し 、ある。 の発行、 る第三者の の機 関を敏活 状勢を調査 講演会の Ź 立場 一切 15 0 問 立

其後此中 た 央機関設立に関する議 当日集った者は内閣諸相の外官吏、 が次第に進行し、 実業家、 愈々第一回 学者、 宗教家あらゆる方面に亙って約二百三十名に の発起人会を八月一六日帝国ホテル

あってもとくに悲願としたの 協調会設立の意向と準備 八十歳の渋沢はひととき重態に陥 は 九九 は 社会政策と貧者救済の確立である。 一九年 一月 に始まり、 覚悟して遺言書の作成を願う危機にもあっ 同 年の十二月成立に至るが、 当時の日課と病状を記録した彼自身の日記 この間風邪の悪化と持病 た。 とはい え、 の

二月十 日 火 晴

IJ 日ノ講演 ノ内旨ヲ以テ来話ス、 午前七時 夜十時帰宅、 |八重遠穂積氏ノ思想ノ変遷ト錠二桜井氏ノ欧洲旅行談アリ、 ノ案内 後新聞紙ヲ一覧ス 二応シテ又策塩原氏 λ 浴朝食ヲ 労働問題ニ係ル打合セナリ、 穂積田 ノ家ニヨリ、 中 氏来り早稲田大学基金募集ノ事ヲ 米人アボツト氏等ト晩餐会二出席シ、 午食後、 埼玉学生誘掖会ニヨリ学友会例会ヲ開 後余モ一場ノ訓示演説ヲ為ス、 協議 ス、 又鶴吉丸 食後種々 氏 才 Ż, エテ 当

大原社会問題研究所編 日 大正九年版 九二二ー 九二四頁 『渋沢栄 伝記資料

四 五

八頁

二月十五

新聞紙 酸素吸入器ヲ購入シテ 会ヲ謝絶ス、 午前七時半 夜十一時 又ハ雑誌類ヲ朗 就寝 三田邸ヨリ敦子、 起床、風邪気全愈セサルニヨリ浴ヲ廃シ洗面シテ、 、試験ス、 読 セシメテ聴取ス、 夜食後喘息ノ 敬三 等来ル、 来書ヲ点検シテ其取扱方ヲ記入ス、 気強クシテ呼吸二困難ナリ、 敦子二対シテ其身上二関シテ懇切二訓示ス、 褥中二於テ朝食ス、 依テ硝石紙ヲ以テ応急ノ 堀井医師来診 朝来訪問客アリ 終日褥中 治療ヲ為 シ 七面

三月 一日

日ヨリ

流行感冒二罹リ

シ

モ、

過般来同志上協議経営セル道路改良会設立ノ事二関

- 8/22 -

シテ尚理事評議員等ノ推薦ヲ為シ、 要ヲ演説シ本会設立ノ企望ヲ述ヘテ来会者ノ 会衆二一覧セシメ、 リ銀行倶楽部ニ於テ百余名ノ市内有力ナル実業家、 夜十時散会帰宅セリ、 テ気分悪カリ 更二会衆ト夜食ヲ共ニシ、オワリテ米人ヒル氏寄贈ノ 爾後感冒頓二重ヲ加 賛成ヲ需メ一同賛襄ノ答詞アリテ後、会長二錬太郎水野氏ヲ推 学者、 技術家等ヲ会合シ、 夜中ヨリ 発熱シテ終夜苦悶 主卜 ・シテ余 道路 八道 改良 路 四改善ノ必 幻 灯

三月二日 日 (および同 日 以

テ悪寒強ク、 此日 ハ病気ニテ起床スル ト経過シテ喘息ノ発作アリ 午後二至リ高度ノ発熱アリテ苦悶甚シク、 ルヲ得ス、 堀井医師 シモ熱度ハサマデ高カラザリシ ノ来診ア リテ更二入沢博士 殊二食慾全ク絶シテ牛乳サ 越テ五日 来診ヲ請フテ療養二勉 ^ ノ午後ヨリ病勢大二進ミ モ呑ミ得サ リシ程ナリ ム

二三日 少シク 安寧協和二付テ トテ許容セ 3 ヲ 策及 頃ヨ 試三兜町事務所二出勤 食事モ進ムヲ得、 ル 々 々 医師二請フテ 食慾モ増加シ、 IJ 身ニテモ大患タル リ、 ル例 病褥中二坐シテ食事ヲ取ル ij 救 丰、 モ訓諭スヘキ事共多々アリシヲ以テ、 ノ方法具備セサル事等憂慮ス 心ノ日二増シテ衰頽 医師モ ノ国際 病ヲ努メテ心事ヲ叙述シテ遺言センコトヲ要求シ 回 殊二熱度ハ ノ関係ヨリ、 如 気力モ回復シテ四月中旬ヨリ 復ヲ証言シ、 キ有様ニ スル ヲ自覚シ、 アヲ得 セ 三月 下 テ数名ノ看護婦 ル 国 当日 自身ニモ平愈ノ望アル 廿 ヲ得ルニ至リ、 事、 内 四 現 資本労働ノ調和不完全ナル 在 旬ヨリ低下シテ三十六度台ト 以後約一週間許 五日頃ヨ へキ案件頗ル多ク、 ノ思想界ノ不安定ナル事、 ij 熱度高ク苦悶ノ加 扶助 其九日二八室内ヲ歩行シ入浴ヲモ試ム 稍平日 室内二於テ親戚及懇親ノ向二会話シ、 三 3 モノ 1) ハ 之二加 一同シク来人ニモ接シ、 回 ŕ ト思フテ薬方、 復ノ望ナキ 約 _ タル ハ フル 事、 ケ ル 経済界ノ膨脹 ナ /月ヲ経 社会政 り時二小高 モ、 二一家内 二従テ種々 E 医師ハ 巡過シ、 食事ニモ 策ノ ・思フテ 1 内外 樹立セ 低アル 小事二於テ セ ノ憂患胸中二往来 四 ル 月 13 3 ノ事務ヲ弁 月 ル事ト ヲ用 モ サ IJ 木二至 四 其実質 リテ日 五 ニョリテ ノ処置 一分間 ナ テ リテ ア ス レ 四 7 日

(三月 記憶スル 二日 3 モノヲ左二記載シテ他日 IJ 四月三十日迄 1 日 誌 ノ参考二供ス) /\ (前記/ 如 ク大患二罹リシ為メ詳悉ス ル ヲ得 ス、 依テ病間

起床、 昨夜来汗多ク出テ シ 二 3 IJ λ 浴 セ ス、 洗 面直 二朝食 ス、 伝三郎 堀 江 .氏来 ル、 王子倉庫会

町事務所二抵リ嘉吉内田氏 内 田 田 氏 二付会見シテ学校ノ経歴ヲ話ス、 二紹介シテ熟議セシム、 八 九名来会ス、 ノ事ヲ訓示 午後三時床次内務大臣ヲ訪 ノ来訪ニ接ス、 ス、 午前十一 杏堂中村、 義一渋沢氏来り生糸売込二付テ会社設立ノ一案ヲ 午後 時日 一時事務所二於テ海底電線架設会社 本女子大学ニヨリ成瀬 光治大井来、 へ労働問題ヲ談ス、 実業公論 校長ノ墓参ヲ為 新次郎北 二関 依頼 沢 1 事二関 氏来リ友愛会ノ ス、 ア ij 談ス、更二義 午前九 ·国大使

六月 九日

入浴卜

食卜

テ後、

実業公論記者来リテ労働問題二関

ス

ル

談話

修身上ノ講演ヲ為 会話ス、 部町長、有馬助役来訪セラル、 談ス、 書状 午前十時内務大臣床次氏ヲ其官邸ニ訪へ労働問題ヲ談ス、 ノ発送ヲ指揮ス、 十二時徳川公爵ヲ訪ヘ労働問題ニ付協会設立ノ事ヲ協議 午後三時春樹街ニヨリテ小憩ス、 時帰宅帰宅後 勝市郎 細 田 日記ヲ 氏来リ石鹸製造会社ノ事ヲ話ス、 編成シ、 新聞及雑誌ヲ 夜後七時松屋呉服店ニヨリ、 ス、 十時半増上寺ニヨリ 一時事務所二 鉄太郎犬丸氏来り ス タ方ヨ ヨリ書類 IJ 田尻 雨 店員数百名二対シ ラ調 煙 草 谷氏等 会社 査ス午食

徳川家達を会長として一九一九年 二者の相談役あるいは顧問から身を退き、 その後とくに尽力した社会事業は、 京瓦斯会社など十社の取締役社長、 首相原敬や内相床次竹二郎の賛成演説がなされ 八月帝国ホテルで発起人会が開催され ほかなわぬ協調会の設立と運営であった。 大日本麦酒会社など十一社 一九一六年第一銀行頭取の辞任によって財界からも引退した渋沢 の取締役または監査役、 趣意書等の公示とともに、 原敬内閣の要望に沿い、 北越鉄道会社など三 渋沢による

協調会編「協調会事業一斑」

一) 設立の動機及由来

社会の福祉は為めに累を蒙ることなきを保せざるの状況にあつた。 及 施設に依り 上より云ふも ぼし、 欧洲大戦争の影響は我国の産業界に異常の進展を来たし、 大戦に伴ふ世界的思潮動揺の影響と相俟て、 之が匡救善導を為さんことを庶幾しつ、あつたのである。 社会政策上より云ふも、 最も重要且喫緊の問題なるを以て、 社会各階級の間、 国民経済及国民生活の諸方面に種 殊に資本・労働の関係に就ては生産政策 動もす 他方政府に於ても此の点に付て十分 朝野の識者大に之を憂ひ、 れば調和を欠き、 国家の 々 進運、

の巻、 石喜太郎著 九 『渋沢栄 二九二一二九三、 翁 五. 三二三頁。 五〇九、 九 四 二頁 白 石喜太郎著 『渋沢栄 九

2 71] 0 而 便宜とを与ふるの労を吝まざること、なり、斯くて機関設立実施方法の講究に、着々歩を進むるに至つた 公爵 立に関 して之が準備着手として、 該調査会に於ては其の要綱 し政 密 院副議長清浦子爵・ 府に於て調査を遂ぐべきことの一項を掲げ、 0 設立は緊切 必要あ بح の事項なるを認 大正八年八月二日財団法人協調会設立の趣意書及綱領を公にしたのである。 衆議院議長大岡育造氏並に渋沢子爵の卒先奮起と相 の一として、 正 七年十二月救済事業調查会 いめ時 0 資本・労働両者の協同調和を図る為め、 内務大臣床次竹二郎氏の熱 大正八年三月、之を答申した。 (後に社会事業調査会) 心なる慫慂と、 俟 に諮問 適切な民 ち、 時の 爾来当局に於ても 政 す 間 で機関 つ

二) 発起より設立までの経

発起人会

設立に の資金を得るにあらざれ 趣旨に就き力説する所あ 労資協調 つ 関 十六日 して のを目的 して発起人たることの承認を求めたるに、 は を以て発起人会を帝国ホテル 切を徳川 其 とす 0 数二百名に達した。 ź ば事業の遂行を期する能はざるに依 一大機関 公爵· h 原首相 清浦子爵・ を設 くる 床次内相 開 15 に開くこと、 大岡育造氏及び子爵に一任され は、 会劈頭徳 先づ 川 以 本農相等相次で賛成演説を試 幸にして 公爵 した て汎 が、 く朝野の意見を叩 四 時 設立趣意書を発表すると共に朝野各方面 百余名の同意者を得 開会の辞を述べ 恰も盛夏 の候にも拘 んことを諮り くの要あ み、 次で渋沢子爵 た。 更に渋沢子爵 はらず る ここに於て大正八 たるに、 のみ ならず、 は 満場異議

- 11/22 -

ば が - 13/22 - 心が喚起され まもなく発行された市井の 『やまと新聞』にも、 協調会結成をめぐる渋沢の所感が掲載され、 労働問題 の

次沢栄一「老後の事業」

(本篇は八月廿 八日やまと新聞に掲載 Ġ ħ たる青淵先生 の談話なり

大正五年に実業界を引退した 済と道徳とを一致せしめる、資本と労働を調和せしめるには、其間に力を尽す者が無くてはなら て、 め 済と道徳とは由来一致せぬものである、 で あると常に思惟するのであ 斯く云へば甚だ高言のやうであるが、 Ĺ 斯くの のも、 _ 如き時は斯く為せし ツは此処に思ひ 資本と労働とは兎角調和を欠きたが 未だ世の荒波に多く揉まれざる人、 を致したからで、 ۲ 注意なり経験なりを語るは、 強ち老衰用を為さずと考へ るも 経験尠き人達に対 一日も先に世 0 あ κa る。 から 自 此 にあ 分 0 経

労働問題なる者を根強く感じ出した 加の知友から此機会を利用して労働者大会を開くにより、 0 は、 大正四年桑港に巴奈馬開通博覧会が 日本からも労働者の 開 代表を出 か ħ た 時 か

(1)

『協調会事業

斑

大正

一二年六月刊

1

三頁

『渋沢栄

伝記資料』

第三一巻

四

Ŧ

吨

貰ひ せにす された位 丈夫問題なぞ起り 会衆中四 幸ひ友愛会の鈴木文治と云ふ人を捜し得て、 五の と云 きで無い事を覚り、 -3. 人達を除く外は、総て反対を唱へ 通 ίι 知に接 な 斯かる際自分は資本家と労働者の間に立つ した。 () 起り 引退後間も無く銀行集会所に四十余名の実業家を招き、 併 ŧ し労働 せ ぬ に君 問題 の喧し が るのみか、 此のやう 同君に渡米して貰つたのである。 な か なことを言ひ出 つた当 余計な事をして労働者を煽て、呉れ 時 て調停の労を執りた の事 だ しては平地に波 か ら 人選 爾来自分は ٧١ 向 は非常に困 と思 を起す 後労働問 دئ. 7 と述べた所、 労働問題の忽 「難で は 題は必ず 0 だと抗議 困る、 つ

屡々 つ 是に於て自 たの と思つて居た訳ではない、 であ 問題の重要なる事を語つたのである、床次内相には昨年の十月、 るが、 分は が、 組合を設く ら来るべき波は来 其の 初志の と相談された、 斯の 後内 如き意思から歴代の内相、 断じて翻すべ るの必要なる事、 相も考究されたと見え、 事の成行から会を産んだのである。 是れが抑も た、 労働問 きで無い事を愈々 然りとて無暗に 題 日 労資問題と云ふやうな波は年一年、 0 即ち一木氏にも後藤男にも水野氏にも、 自分に対して労働者と資本家との中間 協調会を産んだ起りで、 固く覚り、 組合のみ多く作 爾来人毎に説き人毎に つて資本家を圧追するも不可なる事 初めて労働問題の忽に出来ざる事、 決して自分が 日一日高く 最初 語り、 性のもの 又床次現内 か b 遂に今日 なつて来 此 を作つたら 0

- 14/22 -

た ħ 0 行 亦統 初志と異なるとは云へ、 から産れ 及び組合自身多大の欠陥あるを免れ たとは云ひ条、 協調会に対する自分の 克く考へて見れば、 ŧ 各業各組合を組織 V 決心 から中 は 間性 断 Ü 0 て、 ŧ 人後に落ちるも 0 を組織 所謂猫も杓子も組 して、 労働 で 者 は

を煩はし

た

結局協同調和の意味から、

五,

目下問

|題中の

砲兵工廠

の如きも、

此

今は理事其他の

に会務に従ふ

理事三名、

中二名は既に人選を了し、

殊に会員としては、

四百余名の賛成を得、

頭

して居た次第である。

融和を計るは最も必要であると考へ、

一度内相

一九三一年まで協調会の常務理事を務め、 した添田敬 また、 渋沢とともに震災第五日 郎 は、 協調会草創期における渋沢の見識と尽力について後年つぎのように回顧した。 内相官邸に その間野田醤油会社の争議調停等に尽力し、 出向 して後藤新平 -と会見 以 後連日にお 第二次大戦後もしばら 6.1 て震災 なお、 の対処を協議 彼は

素より確乎たる意見確信のある訳では無いが、

玉成を期する決心で在る。

(1)

1 四七七百 『龍門雑誌』 第三七六号 大正八年九月 二六一二八頁 『渋沢栄 伝記資料』 第三一 巻 四七六

れ 協調会会長の地位を占めた。 1 こうした労働争議における添田は 「〈忍耐〉 〈誠意〉 〈人情〉 の人であったと伝えら

添 田 _ 郎 一渋 沢子爵と労 問 題

にあ を繰り返へす 0 なる態度を執 大人物であることは言ふ迄もない。 の根本精神とも言ひ得べきものを一言にして尽せば、 渋沢子爵は我が邦事業界の大恩人であ 』と言ふことが出来ようと思ふ 然 いつて、 の用はない。 し乍らそれを知るには、 之に望んで居られるかを明かにすることが本稿の目的であり、 只同子爵が現代の重大問題である労働問題に対し 特に渋沢子爵の生ひ立ちに就ては、万人周知 先づ老子爵の平 h 子爵自らの生涯が明治維新後の事業史を物語るとも言ひ得る程 『事業界を通じ、 生の主張を知り、 王道に拠りて仁義を行は 根本精神を知 て、 如何なる考へをも 亦お互が共に知らんとす のことであ ねばなら て、 んとする

老子爵は幼にして孔孟の学を修め、長じて泰西の文物を研 我が邦事業界の先駆となつて、 税制・幣制等の制度組織を布かれると共に、 \$ 採長補短の実を挙げ、 銀行会社等の創設者とし 自由活達なる手腕を

高橋彦博 二〇〇八一二〇〇九年。 「添田敬一郎論: 〈厚生・労働〉 八一一〇頁 派の国家官僚として」法政大学社会学部学会『社会志林』 第五五

- 16/22 -

見逃がすこと 物質上、 の 重大な位置をもつて居ら る。 出来ない 随つて経 大恩人である。 済 0 れた 産業の勃興に深く 而して子爵は功利 0 で ち我が邦商工業の発達には ・意を用 一辺の ひたと雖 人でなく、 あく迄も道義を中 経済の だ と

ある。 カと、 0 であ し実践躬行の道徳家であ 0 また明治 理化てふ 済上の にあ ・業界の 方面に つ のモツ は、 発達振興と共に、 手腕 より一層 事業界を ーが富国 指導し、 努力とが、 強兵に在つた為、 0 Ü 我が邦 を致 国家経済の して居ら よく今日 の産業革命 国富と兵力の増大を最 ń 0 た事 発達に貢献す が 実業界の 漸 は見逃が く実現 隆盛を招来したと され す事 る処最も大であ Ò 我 も必要と 出来ない が 邦の資本 っ した 事実であ も言ふ た。 主義経 0 子爵 であ ことが 済 Ö 組 出 織 は で

0 王 道 を処理せんとする老子爵に在 こにより、 は れた労資の 忠孝仁義の道に立つて 関係 が 今 Ħ て 0 は、 如 今日 恐ら 紛糾 錯 考 雑 経済界の険悪なる空気も一掃 を極め へて居ら 様とは れなかつた事であらうと思 道 義を中 ن ۲ して 物 3, 0 今 日 と雖

たのであ

建 制度 題 な 下に を か V ね ۲, 人格 々 ば 『尊王攘夷』 に見逃が なら 0 ぬ と 自由 す事は出来な 心懸けられ を失ひ、 の旗印を立て 階級的 た子爵にとつ **١**١ 圧迫の 之に対 之が打破 下に人と ては、 L て、 に志し、 今日 細 して伸びる事の ن، 1階級対峙 0 注意を 更に官尊民卑の 払ひ 'の形を以 出来ない 人 て闘争を事 弊風を打 倍 0 を る て ħ も忍

問題 で 0 移に就 を如何に扱ふべきかに就ては て は充分なる注 が 製紙 業に 紡績業に 意も 払 は 相当の苦辛もし、 ħ 0 また非常に の事業に関係せら 研究もし、 心配もせら 又相当の識見も ħ れたのであ た 体験を通じ て、 有た n 工業支持 時

る 经済異状 0 むなきに たる 思潮 は挙 大戦争 0 げ 動揺とによつて惹起され Ö て社会問 影響に より、 題 労働問題 急激なる財界の の為 た ŧ Ü のであつて、 幻惑さる、 変動を来 其の結果幾多 有様 となっ 常道を以 た の事件 0 て で 律す あ が る i

つ とする定著固 0 済 ・べき卓 一の資本 堅実なる発達を期 なき子 渋沢老子爵 道徳の 爵にして初めて言ひ得ることであ あ る。 経済化こそ子爵 組織を建設 過去に囚へら して、 は我が邦の産業界を健全に発達せしむる為に 労資の協力を求むるより外なしと迄考ふるに到 た 0 れず徒らに未来を怖れ とも見ら 念願で あ ħ る。 ŋ 得る同子爵により 根本精神で 併しその根 ず、 著々 あ 柢 はあく迄 現在の問題 0 は、 此の事が で 寧ろ あ も経 っ 労働組合を 済と道 言は を道義的に解 たのであ ħ 徳 得る 0 一致 決せん で

は は 決 n 止 に立 ない 一つ現在 動 でも行 0 で は 0 経済組 あ n る て 織 は、 は 混 東西共に決して道徳化され 雑を 重 ね 紛糾に 紛糾を 重 ね たとは言は て居る 0 ħ ある。 な ۱, ٥ 為 資本独裁 に老子爵 0

産業の 目的 とす 健全なる発達を期 る、 現 在 0 財団法 する為 人協調会設立 に 労資の 0 当初 協調偕和 に於ても老子爵は率先、 を念願さ ħ た 0 で あ その る。 発起 当 時 人 会 0

者

四

る。 述 0 信念と態度とを持つて、老子爵は労働問題にのぞまれ、 合理的 責任者とし な基礎 て、 へに立つ そ 0 て進まんとする処より 創立 ょ 日迄、 時 iż は鞭撻 面には資本家の誤解批難となり Ĺ そ ħ 時 0 i 正 は しき進 指導し、 みを期して 関係 者を督励 已ま × 面 0 15 Ġ で は 労働 て居

現下 者 く努めら 0 抗撃す 0 雑なる社 た ところ 0 である。 会問題・ となっ 老子爵の如く解つた人、熱のある人、育てんとする人、 て、 労働問題もその解決 困難に遭遇する場合も幾度か の道を見開く のである。 あ つ たが、 老子爵は常に内外に対 調べんとする人あつてこそ、

物は被災を免れ、 の 一九二三年十一月五日号を参照する 月五日内相官邸からの帰途、 に 危機管理や救援事業の拠点としても以後利用される。 に源を有 彼自身を初代会頭として一八 渋沢栄一が 協議 のため 協調会館に次い 七八年に創立され 災害への危機管理を記録する同会議所 で立ち寄った東京商業会議 麹町区 有楽町に所在するその建 所は、 江 戸 時

大地震に関して(東京商業会議所)

◇大地震当日の処置

たる者は直に再び出所することとせ 揮して重要書類を取り纏め搬出の準備を為 大地震に因る当会議 所の 被害は幸に軽 微 な したる上警戒の為数名を残し他は一旦帰宅せしめ、 Ĺŧ 引続き日比谷方面 に火災起り ĺ を以て書記長は 災害を免

(大正十二年十一月五日)、

一五頁

◇罹災者の

員三百数十名に達したり、 九月二日朝に至り震災の危険全く去り 五日以後或は帰郷し或い たるを以て直に当所を解放して罹災者の収容に当り同三日 は親戚、 知人へ転じ漸次其数を減じたり には其人

き続き収容し置くの余地なきに至り同十三日残員六十余名を日比谷小学校に移転せしめたり その後当所の諸会議も頻繁に開かるることとなり、 また大震災善後会も当所に於て組織され たるを以 て引

して国民的大運動を喚起することに決し直に臨時震災救護事務所より飛行機に託し名古屋に送り同地より全 ◇九月四 当会議所としては全国各商業会議所に飛檄して物資供給の援助を請ひ又主なる都市の新聞紙に広告 日午後山 科副会頭、 服部書記長は内務大臣官舎に於て後藤内務大臣に会見、 救済事業に関

東京及付近の火災は安政大震以 Ł

国七十八会議所及六新聞社に宛て左記電報を発送せり

もの全部の義気に依るの他なし 惨状暗澹、 悲痛酷烈、鬼気人に迫り、 自然の暴状人心の不安、其極に達す。 之を救ふは此世に享く

所は国民的大運動を起し、 政府亦地方の官憲を通じて、 直に救済事業に取掛り 全力を尽しつつ 食料其他日用必要品を東京に供給するの方法を講ぜ と雖も貴会議所は此際之と協力し、 全国商業会議

あ

ŋ

んことを切に望む

大正十二年九月四日

東京商業会議所

(発信先=朝鮮、 満州、 大連を含む全国七八 カ所の各商業会議所)

(広告掲載 =大阪毎日新聞社など六社)

- 22/22 -

- 21/22 -